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2019 年 5 月阳山“扶贫复明”活动感想分享 

距离上一次参加眼科活动义工已经是 12 年前了，那时的我还是

个在力行图书馆开心玩游戏开心学习的十多岁小屁孩，虽然那时的我

应该是帮不上什么忙的，做各位义工 Auntie、Uncle 的小跟班，却也

忙得不亦乐乎……由于从小在力行图书馆受到很多的关心照顾，还有

看到谢 Auntie 谢 Uncle、很多力行的善良的义工们无论是在植林、助

学或是扶贫都默默耕耘无私奉献，他们树立的榜样我看在眼里记到心

里了。长大参加工作后，其实一直都希望有时间可以回到力行出一份

力，虽微小但尽力！ 

这次虽说是第二次，但其实也是新手一个了，对于工作流程和内

容都是第一天大家开会时大致听了一遍。但还好每个人都已被细致地

分配好岗位了，我被分到负责手术同意书讲解和签署环节，在简

Auntie 和好姐的带领下我还是能应付的。我看到整个团队每个人的工

作热情真的是特别高涨的，虽然是已分配好了工作，但每个人做好自

己的事之余，全都是尽可能的去帮其他岗位的小伙伴！我觉得大家是

把所有工作都当作自己应做岗位看待了，我想只有真的是特别热爱才

能有这种工作状态吧！令我十分感动和钦佩！ 

感叹完义工小伙伴们工作的投入和认真，也想起一些令我特别感

慨的场景，在农村大部分老人家其实仍然是家里的劳动力，年轻人去

城市工作，留下小孩和老人在家，老人就要照顾孩子和操持家务了（有

些甚至需要干农活），所以一旦眼睛看不见，可以想象无论是对老人
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自己还是一个家庭来说它的打击性是很大的，经济稍微好点的家庭或

许可以无需老人再工作了，但也基本上是很难腾出人手去照顾的，所

以对于家庭或老人家自己都是一大压力。而贫困的更加困难，有一位

婆婆测完血糖在登记处等待时跟我聊起，老人家指着自己黝黑干瘪的

手臂说道：你看我太瘦了又黑，不知道刚才测血压血糖会不会不过关？

担心做不了手术，我跟她说放心已经测过没问题了。接着她说她是民

国时期出生的人了，养大了四个儿子，现在人老了，饭也吃不下多少

所以很瘦，眼睛看不见，人就没用了，四个儿子都不管她......看着这

位白发苍苍，佝偻着背的老太太，心是被揪着的感觉听她讲完这段话

的。她额前一撮头发俏皮地用小发箍往后扎着小辫，年轻时应该也是

位爱美的姐姐，面对生活的太多磨练她都坚强走过来了，既心疼又无

奈，农村的那一辈人的生活实在太难了……在我长大那个小乡村，每

位老人、其实父母辈那个时期七八十年代时都是生活条件特别艰苦，

五六十年代就更加了。看着这位老奶奶，再看看大厅里忙碌的义工身

影，胃酸在翻滚，不知是为婆婆的话语难受还是为这些善良的心感动。 

还有一个场景，一位阿姨抱着个小孩子，同行的还有一个十几岁

的女孩，带着一位婆婆过来，我见她们围着谢 Auntie 和简 Auntie 在

聊些什么，聊完后听到一家人一直说“多谢你们……”看到婆婆一边抹

眼泪一边不停地说着“多谢”，女孩也在擦眼泪，然后过来拍照的 Shirley

姐也是眼眶泛泪…… 

还有送老人们术后出院，无论是义工、老人家和家属每个人脸上

都是笑容满面的，活泼的阳阳姐好几次都开心感动得红了眼，听说还
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被老人家的家属看见她躲在楼梯间擦泪（哈哈太可爱了！）看到这些

画面，想到好姐同谢 Auntie 聊天时说很多人或许不理解怎么义工们

都愿意做这种费钱费力无回报的“苦差事”。当我经历了这些时刻、看

到了这些画面，这个疑问的答案我觉得又更清晰了一点。 

都说人越老越像小孩子，某种程度来说是这样的：行动不便，都

需要得到照顾和宽容。小孩子总是受万千宠爱，而老人是较容易被忽

视的，所以这个白内障复明真的是很被需要的一个活动！ 

看过华为创始人任正非先生一个采访里说过的一句话：这个金钱

至上的社会中，你还能刨出一种精神来，我觉得这才是留给后人的宝

贵财富。我一直铭记谢 Auntie 的教导：首先要做好自己，有能力之

余再帮助他人。穷则独善其身，达则兼济天下。我想力行基金会所传

递的精神和智慧就是这样一个最宝贵的财富了！ 

                                        义工  徐桂梅 

2019 年 5 月 25 日 

  

 

  


